

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 16 au 23 mai 2025

Actualités macroéconomiques

Les ministres des Finances des pays du G7 publient une déclaration commune

Les ministres des Finances et les gouverneurs des banques centrales des pays du G7 étaient réunis à Banff du 20 au 22 mai. Dans le communiqué final, les pays du G7 ont réaffirmé l'importance de garantir des « règles de jeu équitables » en matière de commerce international et d'adopter « une approche coordonnée » pour remédier aux préjudices causés par le non-respect de ces règles. Les pays ont également réitéré leur soutien à l'Ukraine et leur engagement pour lutter contre les crimes financiers.

L'inflation a ralenti à 1,7% en avril, son niveau le plus bas en six mois

L'inflation a augmenté de 1,7% en avril, en baisse par rapport à la hausse de 2,3% constatée en mars. Le ralentissement de la croissance est dû à la diminution des prix de l'énergie (-12,7%) : hors énergie, l'inflation aurait été de 2,9%. La hausse des prix des voyages organisés (+6,7%) et des aliments achetés en magasin (+3,8%) ont atténué le ralentissement de la croissance. Il s'agit du troisième mois consécutif où la progression des prix des aliments achetés en magasin dépasse celle de l'IPC d'ensemble.

La productivité des entreprises a diminué en 2024

En 2024, la productivité du travail a diminué dans l'ensemble des provinces à l'exception du Québec (+2%) et de Terre-Neuve-et-Labrador (+1,1%). A l'échelle du Canada, la productivité des entreprises a affiché une légère augmentation de 0,2%, après trois années de recul. La réduction des taux d'intérêt en milieu d'année, le ralentissement de l'inflation ainsi que le maintien de la croissance démographique ont contribué à cette légère hausse.

Les dépenses des ménages en hausse en 2023

Selon l'enquête de Statistique Canada sur les dépenses des ménages en 2023, ces dernières ont augmenté de 14,3% par rapport à 2021, la plus forte augmentation depuis la reprise économique post Covid. Les ménages canadiens ont dépensé en moyenne 76 750 CAD en biens et services. L'augmentation des dépenses est en partie attribuable à l'inflation (+10,9% entre 2021 et 2023). Le logement a représenté 32,1% de la consommation totale, suivi par le transport (15,8%) et l'alimentation (15,7%). Les dépenses au restaurant, en loisirs et en hébergement hors du foyer se sont redressées et ont dépassé les niveaux pré-pandémiques.

L'abolition des barrières commerciales entre les provinces pourrait ne pas résoudre le problème de la productivité canadienne

Selon le rapport du Centre sur la productivité et la prospérité, l'abolition des barrières commerciales entre les provinces, priorité des provinces pour limiter l'impact des droits de douane américains, ne permettra pas des gains aussi élevés qu'anticipés. Selon l'étude, la réglementation n'est pas le principal obstacle

Entreprises

TotalEnergies signe un accord pour l'achat de GNL en Colombie-Britannique

TotalEnergies a signé un accord de 20 ans pour acheter deux millions de tonnes par an de gaz naturel liquéfié (GNL) de l'installation de Ksi Lisims en Colombie-Britannique. Le projet attend l'approbation du gazoduc associé, dont les coûts ont atteint 12 milliards de dollars. TotalEnergies a également acquis une participation de 5 % dans Western LNG, partenaire du projet.

La Banque TD supprime 2 % de ses effectifs et dépasse les estimations de bénéfices du deuxième trimestre

La Banque Toronto-Dominion (TD) va réduire ses effectifs de 2 % dans le cadre d'un plan de réduction des coûts et de lutte contre le blanchiment d'argent. La banque a lancé un programme de restructuration pour réduire les dépenses et accélérer les investissements dans le numérique et l'IA. La TD a enregistré une perte de 163 millions de dollars avant impôts au deuxième trimestre et prévoit des coûts de restructuration totaux entre 600 et 700 millions de dollars. Elle s'attend à générer des économies de 100 millions de dollars en 2025 et jusqu'à 650 millions de dollars par an au-delà.

Stellantis reporte le modèle Dodge Charger R/T 2026 fabriqué au Canada en raison des tarifs douaniers

Stellantis a confirmé le report de la production de sa Dodge Charger Daytona R/T 2026 en raison des politiques tarifaires américaines. Cependant, cette décision n'affectera pas les emplois à l'usine d'assemblage de Windsor, qui

identifié par les entreprises : moins de 1% des entreprises qui ne participent pas au commerce interprovincial citent la réglementation comme frein. La faible productivité reste la principale limite au développement du commerce interprovincial, les entreprises ayant du mal à absorber les coûts de transport et à rester concurrentielles.

emploie 4 500 personnes. L'entreprise prévoit d'ajouter un modèle Charger à quatre portes en 2026 et un autre nouveau modèle au second semestre de la même année.

Weyerhaeuser vend une usine de la Colombie-Britannique pour 120 millions de dollars au groupe Gorman

Weyerhaeuser vend sa scierie de Princeton, en Colombie-Britannique, au groupe Gorman pour environ 120 millions de dollars. La vente, qui devrait être conclue au troisième trimestre de 2025, inclut l'usine de fabrication, les actifs de permis de coupe et la valeur du fonds de roulement. Gorman Bros. Lumber, le plus gros client de l'usine de Princeton, exploitée au Canada depuis plus de 75 ans, intégrera cette nouvelle acquisition. Devin W. Stockfish, PDG de Weyerhaeuser, a exprimé sa gratitude envers les employés et la communauté, soulignant l'importance de vendre à un acheteur local.

Rio Tinto annonce 1,7 G\$ pour moderniser sa centrale Isle-Maligne à Alma

À l'approche de son 100^{ème} anniversaire, Rio Tinto investit 1,7 milliard de dollars pour moderniser sa centrale hydroélectrique Isle-Maligne à Alma. Les travaux, qui pourraient durer jusqu'en 2032, incluent le remplacement de huit groupes turbine-alternateur, la réhabilitation de la prise d'eau et du passage hydraulique, ainsi que la construction d'un atelier mécanique. Cet investissement, le plus important depuis les années 1950, vise à assurer l'avenir de la production d'aluminium à faible teneur en carbone et à soutenir les emplois dans la région. Plus de 300 personnes travailleront sur le chantier à son apogée.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Indice des prix à la consommation (YoY) (Avril)	1.7% contre 2.3% le mois dernier
Indice des prix à la consommation de la Banque du Canada (YoY) (Avril)	2.5% contre 2.2% le mois dernier
Ventes au détail (MoM) (Mars)	+0.8% contre -0.5% le mois dernier

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Croissance du PIB annualisée (Q1)	30 Mai
Balance des paiements (Q1)	29 Mai

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa
Rédaction : Maxime Berkouk, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)